

# Fact Checking a la Cuenta Pública del Presidente Gabriel Boric

**Durante dos horas y 31 minutos**, el Presidente Gabriel Boric entregó su cuarta y última Cuenta Pública, en un amplio balance de su gestión, abarcando áreas como seguridad, economía, salud, educación, transporte, migración y vivienda. En su discurso, el Mandatario desplegó una batería de cifras y afirmaciones para respaldar los avances de su administración. El equipo de Fact Checking de La Tercera revisó en detalle cada una de las declaraciones presidenciales

J. Ojeda, M. Estrada, S. Carvajal  
 y J. Carvajal

## Informalidad laboral / FALSO

Uno de los tópicos que destacó es el pilar que denominó "seguridad económica".

Dentro de ese ámbito, el Mandatario destacó el alza que ha tenido, durante su mandato el sueldo mínimo. En ese contexto, el Jefe de Estado dijo que el aumento al salario mínimo se ha conseguido "bajando a tasas históricas la informalidad laboral".

Sin embargo, los números alcanzados no son los más bajos de los últimos cinco años, tras una revisión de las cifras oficiales disponibles y pudo comprobar que la afirmación del Presidente es falsa.

El Mandatario enmarcó su frase diciendo que la baja ha sido a "tasas históricas". Para eso, y viendo la serie completa de datos, se puede concluir que la tasa actual no ha sido la más baja en términos históricos.

Por ejemplo los datos del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), de mayo y junio de 2020, muestran que el empleo informal fue de 22,3%. En cambio, la última cifra es de 25,8%. De hecho la tasa del periodo entre abril y agosto de 2020 es la tasa más baja desde julio de 2017.

Según las mismas cifras del INE, cuando el gobierno partió, en marzo de 2022, la tasa de ocupación informal estaba en 27,3%.

## Migración ● IMPRECISO

Uno de los puntos claves fue el tema de la migración. En este apartado el Mandatario destacó que bajo su gobierno han logrado descender considerablemente la migración irregular.

"Durante nuestro gobierno ha habido un descenso de 48% en la migración irregular, que fue uno de los malos legados del gobierno anterior", fue lo que aseguró el Mandatario ante el Congreso pleno.

Según fuentes de gobierno, la frase de Boric hace referencia a los ingresos clandestinos contabilizados por la Policía de Investigaciones (PDI) los que efectivamente, al comparar las denuncias de extranjeros que ingresaron por paso no habilitados de los años 2021 y 2024, han disminuido en un 48%.

Sin embargo, al comparar la medición con los datos de la PDI entre 2018 a 2021, han aumentado. En concreto, durante ese periodo ingresaron ilegalmente 88 mil extranjeros, mientras que la suma de 2022 a



► Cuando el gobierno partió, en marzo de 2022, la tasa de ocupación informal estaba en 27,3%.

febrero 2025 es de 131 mil personas.

El exdirector del Departamento de Extranjería, Álvaro Bellolio explicó que la comparación que hizo el Mandatario es engañosa.

"Según la PDI entre 2022 e inicios de 2025 ingresaron más de 130 mil personas de forma clandestina, se triplicó la irregularidad migratoria según el INE, cayeron las expulsiones y subió el porcentaje de extranjeros en las cárceles. La señal sigue siendo la misma: descontrol migratorio como política de Estado. No basta con comparar solo el año 2024 con 2021", dijo la exautoridad durante el gobierno del expresidente Sebastián Piñera.

## Crecimiento / VERDADERO

En los 151 minutos que el mandatario entregó su balance, abordó los principales avances en materia fiscal, entre ellos, la contención del crecimiento de la deuda pública.

"En 2022, tomamos la decisión de hacer un ajuste sin precedentes del 23% en el gasto público, que volvió a los niveles previos a la pandemia y se ha mantenido ahí. Nuestra administración frenó el rápido crecimiento de la deuda pública de los 15 años anteriores", aseguró el Mandatario

ante el Congreso pleno.

De acuerdo a los datos de la Dirección de Presupuesto, tomando las cifras desde el año 2010 hasta la fecha, la aseveración de Boric es correcta.

En 2010 la deuda pública estaba en 8,6% del PIB. Ese año correspondió al inicio de la primera administración del Presidente Sebastián Piñera. De ahí en adelante la deuda solo ha ido creciendo.

Cuando terminó el segundo mandato de la expresidenta Michelle Bachelet, la deuda se disparó y llegó a casi 24% del PIB. Luego para el segundo gobierno de Piñera, con pandemia incluida, la deuda siguió creciendo y llegó a 36% del PIB y actualmente al cierre del 2024, con Boric, la deuda está en 41,7% del PIB.

Sin embargo, analizando exclusivamente el aumento de la deuda, es ahí cuando se puede apreciar que la frase del Mandatario es correcta. Al 2013 -en Piñera I- la deuda pública creció 4,2 puntos porcentuales.

Con Bachelet II la deuda creció 8,7 puntos y luego con Piñera II la deuda aumentó en 10,6 puntos, lo que estuvo marcado por el aumento del gasto fiscal para hacer frente a los efectos del Covid-19.

Tomando las cifras más actualizadas, que tienen como fecha de cierre el año pasado,

hasta el momento bajo la administración de Boric la deuda solo ha crecido 3,8 puntos, la cifra más baja si se toma como referencia los últimos 15 años.

## Homicidios / VERDADERO

Asimismo, el Presidente Boric se refirió a la seguridad. En ese sentido, el Mandatario reveló una serie de cifras respecto a la materia. En medio de las estadísticas que entregó, Boric afirmó que durante los últimos años se detuvo el alza de homicidios.

"Hemos logrado romper la curva de la tasa de homicidios al alza que venía hace años en ascenso, con un trabajo serio y sostenido de carabineros, de la PDI, de la Fiscalía, de los gobiernos regionales y de los municipios, a todos quienes agradezco", afirmó el Presidente.

Tras la revisión de cifras oficiales respecto al número de crímenes en el país, se logró determinar que la afirmación del Mandatario es verdadera. Según el Informe de Homicidios de la Subsecretaría de Prevención del Delito -informe que se realiza junto a la Fiscalía y una serie de instituciones vinculadas a la seguridad- durante 2022 se

SIGUE ►►

**SIGUE ►►**



► Uno de los puntos claves del discurso fue el tema de la migración.

alcanzó el peak de homicidios, con 1.330 crímenes. Al año siguiente, la estadística llegó a 1.249 y el 2024 se registraron 1.207 casos, que refleja una caída de 22,8%.

Pese a que la frase de Boric, al mirar los datos es correcta, lo cierto también es que el peak de homicidios se dio durante su primer año de gobierno. Además según fuentes policiales y de la Fiscalía, pese a que las cifras van a la baja, el delito se ha tornado cada vez más violento. Junto con eso, en este periodo ha habido un aumento en el número de imputados desconocidos.

#### **Ausentismo escolar • IMPRECISO**

Durante la Cuenta Pública, el Presidente Gabriel Boric abordó cifras en materia de educación. En particular, el Mandatario se refirió al número de ausentismo escolar en el sistema educacional.

El jefe de Estado afirmó que “en noviembre del año pasado más de 17 mil estudiantes que habían salido del sistema volvieron a las salas de clases. Entre 2022 y 2024 logramos bajar la inasistencia grave en casi 10 puntos”.

Tras revisar cifras oficiales sobre el ausentismo escolar, se determinó que la afirmación del Mandatario es imprecisa.

Según cifras del Centro de Estudios del Ministerio de Educación (Mineduc), el 2023 uno de cada tres estudiantes (17.110 de 50.814) que salió del sistema escolar volvió a la educación en 2024. Esa parte de la frase del Mandatario sí sería precisa.

Sin embargo, según pudo comprobar este medio, la estadística no considera el número de estudiantes escolares que salieron del mismo sistema ese año. La desvinculación educacional, si bien se redujo 6,5% entre 2023 y 2024, en ese mismo periodo 47.509 menores de edad salieron del sistema. Respecto a la cifra de las inasistencias graves, efectivamente ha disminuido más de 10 puntos. Según las estadísticas oficiales el 2022 dicha cifra ascendió a 38,2%, un año después a 33% y el año recién pasado a 27,7%.

#### **Metro al Aeropuerto / FALSO**

Respecto al transporte en el país, el Mandatario afirmó que Chile sería el primer país de Sudamérica en tener una conexión directa del metro al aeropuerto.

“Seremos los primeros de Sudamérica en contar con una conexión directa vía metro con su aeropuerto”, afirmó Boric.

Tras una revisión de las conexiones de los aeropuertos de Sudamérica, se determinó

que la afirmación del Mandatario es falsa.

Lo anterior, porque actualmente ya existen terminales aéreas en Latinoamérica con conexión directa al metro.

Ejemplo de aquello es el aeropuerto Guarulhos en São Paulo, Brasil. Ese terminal aéreo tiene conexión con la línea 13 del metro de la ciudad brasileña, inaugurada en 2018. Dicha línea, a su vez, conecta con el resto del sistema de transporte subterráneo a través de la línea 12.

Pero además de esa estación aérea, en Brasil también existen otros terminales aéreas que tienen conexión directa con el metro. Es el caso de los aeropuertos de Porto Alegre y Recife.

#### **Salario mínimo / VERDADERO**

También el Mandatario abordó la política salarial del país y destacó un nuevo hito.

En medio de sus anuncios económicos, afirmó que con las alzas que ha tenido el sueldo mínimo durante su gobierno, Chile se “posiciona como el país con el salario mínimo más alto de Sudamérica”.

La frase del mandatario se enmarca en el reciente acuerdo alcanzado entre el gobierno y la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), que establece un alza del ingreso mínimo mensual a \$ 529.000 a partir de

mayo de este año, con un nuevo reajuste proyectado para enero de 2026 que lo llevará a \$ 539.000.

La iniciativa, impulsada por el Ministerio de Hacienda, contempla aumentos de 3,6% y 1,9%, respectivamente, y será discutida esta semana en la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados.

Según los antecedentes disponibles, se pudo comprobar que la afirmación del Presidente es verdadera.

Según un análisis realizado por el Observatorio del Contexto Económico de la Universidad Diego Portales (OCEC-UDP), Chile lidera el ranking sudamericano de salario mínimo cuando se compara bajo el criterio de paridad de poder de compra (PPC), un indicador que ajusta los montos en dólares para reflejar el costo de vida en cada país.

De acuerdo a ese estudio, el salario mínimo en Chile equivale a US\$ 1.138, superando a Ecuador (US\$ 1.122), Paraguay (US\$ 1.068), Bolivia (US\$ 1.025) y Colombia (US\$ 927). En toda América Latina, solo Costa Rica supera a Chile, con un ingreso mínimo ajustado de US\$ 1.186.

Sin embargo, dicho informe también advirtió que el incremento del ingreso mínimo no ha estado acompañado por un aumento equivalente en la productividad. Entre diciembre de 2021 y diciembre de 2024, el salario mínimo en pesos creció un 48,4%, mientras que el nivel de precios lo hizo en un 22,5% y la productividad laboral permaneció estancada.

#### **Listas de espera / VERDADERO**

El Presidente Gabriel Boric afirmó que “el tiempo de espera para consultas nuevas de especialidad bajó en torno a 90 días respecto de diciembre de 2021 y para cirugías disminuyó en 366 días respecto de la misma fecha, es decir, el tiempo de espera para cirugía se redujo en un año”.

Tras revisar los datos oficiales más recientes, la afirmación resulta verdadera.

La frase del Mandatario se enmarca en el contexto del seguimiento que hace el Ministerio de Salud a las listas de espera del sistema público, particularmente mediante la Glosa 6 del Presupuesto Nacional, que reporta periódicamente, el último informe disponible corresponde al corte a diciembre de 2024, publicado en enero de 2025.

Según dicho informe, la mediana de días de espera para intervenciones quirúrgicas era de 661 días en diciembre de 2021. Esa cifra cayó a 294 días en diciembre de 2024, lo que representa una reducción de 367 días, es decir, prácticamente un año.

La alta cifra de 2021 se explica por el colapso que se generó en el sistema de salud luego de que explotara la pandemia de Covid-19 en 2021.

El mismo reporte señala que para las consultas nuevas de especialidad, la mediana de espera también se redujo. En diciembre de 2021, la espera alcanzaba los 353 días, y en diciembre de 2024 bajó a 263 días, marcando una disminución de 90 días. ●